

Научно-методический журнал

Вестник

спортивной истории

# **Herald of Sports History**

О с н о в а н в 2015 г о д у

---

Научно-методический журнал

**Вестник спортивной истории**

**Herald of Sports History**

Свидетельство о регистрации СМИ

ПИ № ФС 77 – 60992

Журнал размещается в национальной информационно-аналитической системе РИНЦ (Российский индекс научного цитирования) Российской научной электронной библиотеки.

Выходит 4 раза в год.

АДРЕС РЕДАКЦИИ:

105064, г. Москва, ул. Казакова, д. 18

Редакция журнала «Вестник спортивной истории»

Тел./факс: +7 (499) 941-05-66

Email: 8586310@bk.ru

УЧРЕДИТЕЛИ:

Федеральное государственное бюджетное учреждение  
«Государственный музей спорта»

ISSN: 2412-6152

Все права защищены. Ни одна часть этого издания не может быть занесена в память компьютера либо воспроизведена любым способом без предварительного письменного разрешения издателя.

Рукописи рецензируются. Учредитель и издатель предупреждают авторов о юридической ответственности за несанкционированное использование чужих объектов авторских прав.

© «Вестник спортивной истории», 2019

---

---

**Mass media registration certificate**

**ПМ № ФС 77 – 60992**

The magazine is included in the national information and analytical system Russian Science Citation Index (RSCI) of the Russian Scientific Electronic Librarian4 editions a year are published.

All rights reserved. No part of this publication may be stored on a computer or reproduced by any means without prior permission of the publisher.

Manuscripts are reviewed. The founder and the publisher warn the authors about legal liability for unauthorized use of copyrighted works.

**EDITORIAL OFFICE ADDRESS**

**18 Kazakova str., Moscow 105064**

**“Herald of Sports History” Staff**

**Tel. (fax): +7 (499) 941-05-66**

**Email: 8586310@bk.ru**

**FOUNDER**

**Federal State Budgetary Institution “State Museum of Sports”**

**ISSN: 2412-6152**

**©Vestnik Sportivnoy Istorii (Herald of Sports History), 2019**

---

---

## СОДЕРЖАНИЕ

<b>1. Букреева О.Г., Пигида К.С.</b> ДОПИНГ: ИСТОРИЧЕСКИЙ ЭКСКУРС.....	10
<b>2. Бушуева Л.В., Пономарева Т.В.</b> «ПОБЕДИМ ВМЕСТЕ» — ОТКРЫТЫЙ ТУРНИР ПО ПЛАВАНИЮ ДЛЯ ДЕТЕЙ С СИНДРОМОМ ДАУ- НА.....	19
<b>3. Абрамян А.А., Гакаме Р.З.</b> ТАЛИСМАН ЧЕМПИОНАТА ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ — 2020.....	25
<b>4. Данилин Ю.А.</b> СПОРТИВНАЯ НАГРАДА И БИОГРАФИЯ. СУДЬБА НАГРАЖДЕННОГО ЕЮ РОССИЙСКОГО ЭМИГРАНТА В КИТАЕ (КИЛОСАНИДЗЕ РОСТЭВАН ДАВИДОВИЧ).....	29
<b>5. Курочкина А.В., Овчинников Ю.Д.</b> ИСТОРИЧЕСКИЕ ПОБЕДЫ В АКРОБАТИЧЕСКОМ РОК-Н-РОЛЛЕ.....	48
<b>6. Лызарь О.Г., Пикалина В.А.</b> В КРАСНОДАРЕ ОТМЕТИЛИ ПЯТИЛЕТИЕ ГТО.....	52
<b>7. Лызарь О.Г., Миргородская Д.О.</b> V ВСЕМИРНЫЕ ИГРЫ ЮНЫХ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ.....	57
<b>8. Миргородская Д.А., Лызарь О.Г.</b> ИГРЫ ПОБЕДИТЕЛЕЙ-2019.....	63
<b>9. Лаврухина П.В., Пигида К.С.</b> ДВОРЕЦ ГИМНАСТИКИ ИРИНЫ ВИНЕР-УСМАНОВОЙ.....	68
<b>10. Овсиенко С.Е., Пигида К.С., Овчинников Ю.Д.</b> МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ «РОССИЯ — СПОРТИВНАЯ ДЕРЖАВА» — КРУПНЕЙШАЯ ДИСКУССИОННАЯ ПЛОЩАДКА ДЛЯ ВСЕХ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ СФЕРЫ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА.....	73
<b>11. Ситникова Н.Е., Овчинников Ю.Д.</b> БЕЙСДЖАМПИНГ: ИСТОРИЯ РАЗВИТИЯ С СОВРЕМЕННЫМ ВОСПРИЯТИЕМ ЭКСТРИМА.....	79
<b>12. Стойлов А.Ю.</b> XXX ВСЕМИРНАЯ ЛЕТНЯЯ УНИВЕРСИАДА В НЕАПОЛЕ.....	86

---

---

## CONTENT

<b>1. Bukreeva O.G., Pigida K.S.</b> DOPING: HISTORICAL REVIEW.....	10
<b>2. Bushueva L.V., Ponomareva T.V.</b> OPEN SWIMMING TOURNAMENT FOR CHILDREN WITH DOWN SYNDROME “WIN TOGETHER”.....	19
<b>3. Abrahamyan A.A., Gakame R.Z.</b> TALISMAN OF THE UEFA EURO 2020.....	25
<b>4. Danilin Yu.A.</b> SPORTS AWARD AND BIOGRAPHY. THE LIFE OF AWARDED THE RUSSIAN EXPAT IN CHINA (KILOSANIDZE ROSTEVAN DAVIDOVICH).....	29
<b>5. Kurochkina A.V., Ovchinnikov Yu.D.</b> HISTORICAL VICTORIES IN ACROBATIC ROCK’N’ROLL.....	48
<b>6. Lyzar O.G., Pikalina V.A.</b> IN KRASNODAR CELEBRATED THE FIFTH ANNIVERSARY OF GTO.....	52
<b>7. Lyzar O.G., Mirgorodskaya D.O.</b> V WORLD GAMES OF YOUNG COMPANIES.....	57
<b>8. Mirgorodskaya D.A., Lyzar O.G.</b> WINNERS GAMES 2019.....	63
<b>9. Lavrukhina P.V., Pigida K.S.</b> PALACE OF GYMNASTICS IRINA VINER-USMANOVA.....	68
<b>10. Ovshenko S.E., Pigida K.S., Ovchinnikov Yu.D.</b> INTERNATIONAL FORUM “RUSSIA — COUNTRY OF SPORTS” — THE LARGEST DISCUSSION AREA FOR ALL REPRESENTATIVES OF THE SPHERE OF PHYSICAL EDUCATION AND SPORTS.....	73
<b>11. Sitnikova N.E., Ovchinnikov Yu.D.</b> BASIC JUMPING: A HISTORY OF DEVELOPMENT WITH MODERN PERCEPTION OF EXTREME.....	79
<b>12. Stoilov A.Yu.</b> XXX WORLD SUMMER UNIVERSIAD IN NAPLES.....	86

## ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР

**ИСТЯГИНА-ЕЛИСЕЕВА Елена Александровна**, кандидат исторических наук, профессор, директор ФГБУ «Государственный музей спорта» Министерства спорта Российской Федерации, г. Москва, Российская Федерация

## СОСТАВ РЕДАКЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ

**ГРЫЗ Ивона**, доктор исторических наук, начальник научно-исследовательского отдела Музея спорта и туризма, г. Варшава, Польша

**ДИАС Клебер Аугусто Гонсалвес**, профессор, Федеральный Университет Минас-Жерайс, Бразилия

**ЕВСЕЕВ Сергей Петрович**, доктор педагогических наук, профессор, г. Москва, Российская Федерация

**ЗАКИРЬЯНОВ Кайрат Кайруллинович**, доктор педагогических наук, профессор, президент Казахской академии спорта и туризма, г. Алматы, Казахстан

**ЛИПОНСКИЙ Войцех**, историк спорта, преподаватель Университета им. Адама Мицкевича, г. Познань, Польша

**ЛИТВИНОВ Сергей Владимирович**, доктор исторических наук, профессор кафедры иностранных языков ФГБОУ ВО «Российский государственный университет физической культуры спорта молодежи и туризма», г. Москва, Российская Федерация

**ЛИТВИНОВА Лидия Григорьевна**, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник Музея истории Московского государственного университета им. М. В. Ломоносова, г. Москва, Российская Федерация

**ЛУБЫШЕВА Людмила Ивановна**, доктор педагогических наук, профессор, заместитель по научной работе заведующего кафедрой философии и социологии ФГБОУ ВО «Российский государственный университет физической культуры спорта, молодежи и туризма», г. Москва, Российская Федерация

**МЯГКОВА Светлана Николаевна**, доктор педагогических наук, профессор кафедры истории и управления инновационным развитием молодежи ФГБОУ ВО «Российский государственный университет физической культуры спорта, молодежи и туризма», г. Москва, Российская Федерация

**РЕКУТИНА Наталья Викторовна**, кандидат педагогических наук, доцент кафедры теории, методики и истории физической культуры ФГБОУ ВО «Сибирский государственный университет физической культуры и спорта», г. Омск, Российская Федерация

**РУСАКОВ Александр Ильич**, доктор химических наук, профессор, Председатель комиссии по образованию Общественной палаты Ярославской области, ректор Ярославского государственного университета им. П. Г. Демидова, ректор ФГБОУ ВО «Ярославский государственный университет им. П. Г. Демидова», г. Ярославль, Российская Федерация

**СКАРЖИНСКАЯ Елена Николаевна**, кандидат педагогических наук, заведующая отделом магистратуры ФГБОУ ВО «Московская государственная академия физической культуры», п. Малаховка, Российская Федерация

**УВИНЬЯ Рикардо Риччи**, доцент, Училище физической культуры и спорта, Университет Сан-Паулу, Бразилия

**ХЕЛМЕЦКИЙ Еже**, профессор, преподаватель истории спорта кафедры организации и истории физической культуры Академии физического воспитания Иосифа Пилсудского, г. Варшава, Польша

## ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР

**ДУБИНИН Александр Сергеевич**, заместитель директора по общим вопросам ФГБУ «Государственный музей спорта»

---

---

## EDITOR-IN-CHIEF

**ISTYAGINA-ELISEEVA Elena Aleksandrovna**, Candidate of Historical Sciences, Professor, Head of the Federal State Budgetary Institution "State Museum of Sports", Moscow, Russian Federation

## MEMBERS OF THE EDITORIAL BOARD

**CHELMECKI Jerzy**, Professor of Sports History at the Department of the History of Physical Education, Joseph Pilsudski Academy of Physical Education, Warsaw, Poland

**DIAS Cleber Augusto Goncalves**, Federal University of Minas Gerais, Brazil

**GRYZ Ivona**, Doctor of Historical Sciences, Head of the Research Department of Museum of Sports and Tourism, Warsaw, Poland

**LIPONSKI Wojciech**, Professor at the Adam Mitskevic University, Sports Historian, Poznan, Poland

**LITVINOV Sergey Vladimirovich**, Doctor of Historical Sciences, Professor at the Foreign Language Department at the Russian State University of Physical Education, Sport, Youth and Tourism, Moscow, Russian Federation

**LITVINOVA Lydia Grigoryevna**, Candidate of Historical Sciences, Senior Researcher at the Museum of History of Lomonosov Moscow State University, Moscow, Russian Federation

**LUBYSHEVA Lyudmila Ivanovna**, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor, Scientific Research Assistant to the Chairholder at the Department of Philosophy and Sociology at the Russian State University of Physical Education, Sport, Youth and Tourism, Moscow, Russian Federation

**MYAGKOVA Svetlana Nikolayevna**, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor at the Department of History and Management of the Innovative Development at the Youth at the Russian State University of Physical Education, Sport, Youth and Tourism, Moscow, Russian Federation

**REKUTINA Natalya Viktorovna**, Candidate of Pedagogical Sciences, Associate Professor at the Department of Theory, Methodology and History of Physical Education at the Siberian State University of Physical Education and Sport, Omsk, Russian Federation

**RUSAKOV Alexander Ilyich**, Candidate of Chemical Sciences, Professor, Chairman of the Education Commission of the Public Chamber of the Yaroslavl Oblast, Rector of P. G. Demidov Yaroslavl State University, Yaroslavl, Russian Federation

**SKARZHINSKAYA Elena Nikolayevna**, Candidate of Pedagogical Sciences, Head of Master's Degree Programme at the Moscow State Academy of Physical Education, Malakhovka Settlement, Russian Federation

**UVINHA Ricardo Ricci**, Professor, University of Sao Paulo, Brazil

**YEVSEEV Sergey Petrovich**, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor, Director of the Department of Science and Education at the Ministry of Sports, Moscow, Russian Federation

**ZAKIRYANOV Kairat Kairulloovich**, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor, President of the Kazakh Academy of Sport and Tourism, Almaty, Kazakhstan

## EXECUTIVE DIRECTOR

**DUBININ Alexander Sergeevich**, Deputy Director for General Issues of the Federal State Budgetary Institution "State Museum of Sports"

---

---

## Уважаемые коллеги!

ФГБУ «Государственный музей спорта» Министерства спорта Российской Федерации представляет вашему вниманию шестнадцатый номер журнала «Вестник спортивной истории», посвященного актуальным вопросам истории физической культуры, спорта, олимпийского движения, телесно-двигательных практик и здорового образа жизни.

Цель и миссия журнала — создание благоприятных условий для развития спортивной исторической науки, повышения уровня научных исследований; консолидация добросовестных исследователей, заинтересованных в создании качественного материала.

Сегодня научный журнал способствует расширению коммуникативного пространства между российскими и зарубежными историками, он стал интеллектуальной площадкой для обмена уникальной информацией. Редакция ставит перед собой задачу выпускать периодическое издание, претендующее на включение в перечень ведущих рецензируемых научных журналов, рекомендуемых Высшей аттестационной комиссией Министерства образования и науки Российской Федерации для опубликования основных научных результатов диссертаций на соискание ученых степеней кандидата и доктора наук.

Мы рассчитываем на то, что качество публикуемых материалов позволит включить журнал в ведущие международные базы данных Scopus и Web of Science.

Приглашаем вас опубликовать свои научные статьи в журнале «Вестник спортивной истории». Надеемся на долгое и плодотворное сотрудничество.

Адрес электронной почты для связи **8586310@bk.ru**

Мы ждем вас, друзья и единомышленники!

**Главный редактор,**

**кандидат исторических наук, профессор**

**Елена Истягина-Елисеева**



---

---

## **Dear Colleagues!**

The Federal State Budgetary Institution “State Museum of Sports” of the Ministry of Sports of the Russian Federation published the 16th issue of the scientific journal on history of physical education, sports and healthy lifestyle “Herald of Sports History”.

The aim of this scientific publication is to create favorable conditions for the development of Sport Science, and to increase the level of scientific research. The State Museum of Sports sets itself a task to release a scientific journal which can claim to be included into the list of the top peer-reviewed scientific journals recommended by the Higher Attestation Commission of the Ministry of Education and Science of the Russian Federation for the purpose of publishing the main scientific results of dissertations for earning the degrees of PhD and Doctor of Science. The publication is also going to claim for inclusion into the leading international scientific databases Scopus and Web of Science.

The scientific journal is expected to contribute to the extension of communicative space between Russian and foreign historians who specialize in the field of physical education, sports and healthy lifestyle.

The editorial board has already been formed by the moment and consists of leading sports historians from Russia, Belarus, Kazakhstan, China and other countries.

We kindly invite you to publish your scientific articles in our journal “Herald of Sports History” of the Federal State Budgetary Institution “State Museum of Sports” of the Ministry of Sports of the Russian Federation.

Contact email address: [858586310@bk.ru](mailto:858586310@bk.ru)

**Editor-in-chief of the Herald of Sports History,**

**Candidate of Historical Sciences, Professor**

**Elena Istyagina-Eliseeva**

---

---

## СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ

### **СТОЙЛОВ АНТОН ЮРЬЕВИЧ**

ФГБОУ ВО «Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма» (г. Краснодар)

### **STOILOV ANTON YURIEVICH**

*Kuban State University of Physical Education, Sport and Tourism  
(Krasnodar, Russia)*

### **ОВЧИННИКОВ ЮРИЙ ДМИТРИЕВИЧ**

Кандидат технических наук, доцент, Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар)

### **OVCHINNIKOV YURY DMITRIEVICH**

*Candidate of Technical Sciences, Associate Professor, Kuban State University of Physical Education, Sport and Tourism (Krasnodar, Russia)*

### **БУКРЕЕВА ОЛЬГА ГЛЕБОВНА**

Студентка факультета спорта Кубанского государственного университета физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар)

### **BUKREYEVA OLGA GLEBOVNA**

*Student of the Faculty of Sports of the Kuban State University of Physical Education, Sport and Tourism (Krasnodar, Russia)*

### **ПИГИДА КРИСТИНА СЕРГЕЕВНА**

Кандидат педагогических наук, доцент  
Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар)

### **PIGIDA KRISTINA SERGEEVNA**

*Candidate of Pedagogical Sciences, Associate Professor, Kuban State University of Physical Education, Sport and Tourism (Krasnodar, Russia)*

### **БУШУЕВА ЛИЛИЯ ДЕНИСОВНА**

Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар, Россия)

---

---

**BUSHUEVA LILIA DENISOVNA**

*Kuban State University of Physical Education, Sport and Tourism  
(Krasnodar, Russia)*

**ПОНОМАРЕВА ТАТЬЯНА ВАСИЛЬЕВНА**

Кандидат биологических наук, доцент кафедры адаптивной физической культуры, Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар, Россия)

**PONOMAREVA TATYANA VASILIEVNA**

*Candidate of Biological Sciences, Associate Professor of the Department of Adaptive Physical Training, Kuban State University of Physical Education, Sport and Tourism (Krasnodar, Russia)*

**АБРААМЯН Алина Арутюновна**

Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар, Россия)

**ABRAHAMYAN Alina Arutyunovna**

*Kuban State University of Physical Education, Sport and Tourism  
(Krasnodar, Russia)*

**ГАКАМЕ Рауф Заурович**

Кандидат биологических наук, доцент, заведующий кафедрой теории и методики футбола и регби Кубанского государственного университета физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар, Россия).

**GAKAME Rauf Zaurovich**

*Candidate of Biological Sciences, Associate Professor, Head of the Department of Theory and Methods of Football and Rugby of the Kuban State University of Physical Education, Sport and Tourism (Krasnodar, Russia)*

**ДАНИЛИН ЮРИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ**

620002, Россия, г.Екатеринбург-2, а\я 107

**DANILIN YURI ANATOLIEVICH**

620002, Russia, Yekaterinburg-2, Box 107

---

**КУРОЧКИНА АНЖЕЛИКА ВЯЧЕСЛАВОВНА**

Кубанский государственный университет физической культуры,  
спорта и туризма (г. Краснодар, Россия)

**KUROCHKINA ANZHELIKA VYACHESLAVOVNA**

*Kuban State University of Physical Education, Sport and Tourism  
(Krasnodar, Russia)*

**ПИКАЛИНА ВАЛЕРИЯ АЛЕКСАНДРОВНА**

Кубанский государственный университет физической культуры,  
спорта и туризма (г. Краснодар)

**PIKALINA VALERY ALEXANDROVNA**

*Kuban State University of Physical Education, Sport and Tourism  
(Krasnodar, Russia)*

**ЛАВРУХИНА ПОЛИНА ВАСИЛЬЕВНА**

Кубанский государственный университет физической культуры,  
спорта и туризма (г. Краснодар, Россия)

**LAVRUKHINA POLINA VASILIEVNA**

*Kuban State University of Physical Education, Sport and Tourism  
(Krasnodar, Russia)*

**ОВСИЕНКО СЕРГЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ**

Кубанский государственный университет физической культуры,  
спорта и туризма (г. Краснодар)

**OVSIIENKO SERGEY EVGENIEVICH**

*Kuban State University of Physical Education, Sport and Tourism  
(Krasnodar, Russia)*

**СИТНИКОВА НАДЕЖДА ЕВГЕНЬЕВНА**

Кубанский государственный университет физической культуры,  
спорта и туризма (г. Краснодар)

**SITNIKOVA NOPE EVGENIEVNA**

*Kuban State University of Physical Education, Sport and Tourism  
(Krasnodar, Russia)*

---

**МИРГОРОДСКАЯ ДИАНА ОКТАВИАНОВНА**

Студентка Кубанского государственного университета физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар, Россия)

**MIRGORODSKAYA DIANA OCTAVIANA**

*Student of the Kuban State University of Physical Education, Sport and Tourism (Krasnodar, Russia)*

**ЛЫЗАРЬ ОЛЕГ ГРИГОРЬЕВИЧ**

Кандидат педагогических наук, доцент, Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар, Россия)

**LYZAR OLEG GRIGORIEVICH**

*Candidate of Pedagogical Sciences, Associate Professor, Kuban State University of Physical Education, Sport and Tourism (Krasnodar, Russia)*

---

---

## ТРЕБОВАНИЕ К СТАТЬЯМ

### Уважаемые авторы!

Редакция принимает к публикации статьи, оформленные в соответствии с нижеперечисленными требованиями.

### ТЕХНИЧЕСКИЕ ТРЕБОВАНИЯ, ПРЕДЪЯВЛЯЕМЫЕ К МАТЕРИАЛАМ:

- объем статьи: 7–12 страниц машинописного текста;
- поля (правое, левое, нижнее, верхнее): 2 см;
- шрифт: Times New Roman 14 pt;
- межстрочный интервал: 1,5 строки, выравнивание по ширине страницы;
- название статьи — прописными буквами, текст статьи — строчными буквами;
- графики в 2-х видах: рисунок-образец (построенный с помощью программы Excel и вставленный в текст статьи) и табличные данные, использованные для построения графика (формат таблицы Excel, Word), их желательно поместить в отдельный файл;
- рисунки и фото — формат jpg, tiff, psd.

### ТРЕБОВАНИЯ К СОДЕРЖАНИЮ СТАТЬИ:

Статья должна содержать (нумерация не нужна):

1. Название статьи.
2. Сведения об авторе(ах):
  - ФИО всех авторов полностью;
  - звание, ученую степень;
  - должность, подразделение и полное название организации, город, страну;
  - электронный и почтовый адрес, телефон для контактов с авторами статьи.
3. Ключевые слова.
4. Аннотацию — 700–750 печатных знаков (с пробелами).
5. Текст статьи должен содержать пункты: актуальность исследования; цель; организация исследования; испытуемые;

---

---

методы исследования; обсуждение результатов исследования;  
выводы; библиографические ссылки.

6. Библиографические ссылки. Пристатейные списки и/или списки пристатейной литературы следует оформлять по ГОСТ Р 7.0.12-2011. Список литературы дается в алфавитном порядке, литература на иностранных языках дается после отечественной.

### **К СВЕДЕНИЮ АВТОРОВ**

Адрес редакции: 105064, г. Москва, ул. Казакова, д. 18.

Федеральное государственное бюджетное учреждение  
«Государственный музей спорта». Сокращенное название — ФГБУ  
«Государственный музей спорта».